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济济南南的的头头脑脑风风暴暴

本报记者 刘雅菲

我们想要一个什么样的济南？
“济南的头脑风暴”呼唤每一位有责
任感的市民参与，即日起，本报与
12345市民服务热线共同发起“啄木
鸟行动”，您可以向我们反映您在生
活中发现的问题，提出您的建设性
意见和建议，为更加美好的济南贡
献您的思考与想象。

有了挑刺捉虫的“啄木鸟”，城
市才会更健康。济南是我们共同的
家园，它的生态环境、教育就业、出
行居住等各个方面都与我们每个人
息息相关。小区环境整洁吗？早晚出
行拥堵吗？市民的感受最直接，也最
有发言权。我们发起“啄木鸟行动”，
就是呼吁市民从身边发现问题，从
细微之处找问题，大家来找茬，全民
共督办。多些城市“啄木鸟”，济南的
社会生态才会越来越好。我们将会
同齐鲁晚报城市公众服务联盟及
12345市民服务热线，共同关注您的
意见和建议，并且促成问题的解决。

您 可 以 拨 打 齐 鲁 晚 报 热 线
96706，可以通过齐鲁壹点客户端、齐
鲁晚报官方微博或微信将问题直接
反映给我们，也可以拨打12345、发送
短信（106-3531-12345）、登录济南政
府网市长信箱、通过新浪腾讯济南
12345官方微博微信参与。

爱护咱济南
争当“啄木鸟”
请您寻找济南的问题

假设济南的未来

济南市委宣传部
济南市教育局
济南市公安局
济南市民政局
济南市人力资源和社会保障局
济南市城管执法局
济南市交通局
济南市商务局
济南市卫计委
济南市食品药品监督管理局
济南市旅游局
济南市房管局
济南市工商局
济南市质量技术监督局
济南市市政公用事业局
济南市文广新局
济南市园林局
济南市科协
济南市公交总公司
济南供电公司
济南水务集团
济南热电公司
济南热力公司
黄(东)泰热力公司
济华燃气
港华燃气
齐鲁晚报
历下区委区政府
市中区委区政府
槐荫区委区政府
天桥区委区政府
历城区委区政府
高新区委区政府
长清区委区政府
章丘市委市政府
平阴县委县政府
济阳县委县政府
商河县委县政府
甸柳新村街道办事处
解放路街道办事处
文化东路街道办事处
舜耕街道办事处
振兴街街道办事处
姚家街道办事处

济南城市公众

服务联盟成员

啄木鸟：刘艳（大学生）
记录人：本报记者 孟燕

我是陕西安康人，在长清大学
科技园生活了三年，感受最深的就是
内部设施不完善，以及其远离市区所
带来的不便。大学科技园内只有一条
商业街，想买好看的衣服或者做些兼
职，我们就得去市区。而前往市区的公
交车在节假日必须靠挤才能勉强上
车，去趟市区极为不易。

大学科技园

生活何时能“完整”

摆在济南面前的首要任
务是经济发展。“木桶理论”
讲一只水桶能装多少水取决
于它最短的那块木板。横向
比较，济南经济发展多数指
标的位次在同类城市中徘徊
不前，甚至有个别指标位次
出现后移。从省会城市看，济
南主要指标的总量处于中游
水平，与经济大省省会的地
位不相称。从副省级城市看，
济南大多数指标居国内10名
以后，仍处在“第三方阵”。

“现在，济南的县域经
济、民营经济、外向型经济以
及园区经济都还比较弱，这
是‘短板’。”济南市发改委新
闻发言人谢堃坦言。

“从济南上车，路上睡一觉，
两个小时后到商河下车。这俩小
时的车程，给我一种穿越的感觉，
这县城和市区的落差咋这么大
呢？”市民小胡的“穿越”其实是县
域经济的短板。

济南市发改委提供了一组数
据，长清区及平阴、济阳、商河三
县占全市土地面积的52%，但2014

年生产总值和财政收入分别仅占
15 . 3%和10%，四县区平均每平
方公里创造生产总值仅2115万
元，而其他区(市)平均为12008万
元。

“济南的县域经济发展有点
‘灯下黑’的意思。”山东省社科院
研究员、山东发展研究中心主任
郑贵斌认为，虽然近几年济南县

域经济发展不错，但是因为城区
发展的吸附作用，导致县域发展
反而受到了影响。“突出自身特色
和优势，优化招商环境，这是济南
县域经济发展的重点。”

5月22日召开的济南市委市
政府新闻发布会上，市委市政府
新闻发言人刘勤为济南县域经济
发展带来了一个好消息：在今后

一年内，济南仍将对平阴、长清、
济阳和商河实行差别化扶持，针
对四县区实际，在土地指标、财政
金融、产业培育、基础设施建设、
民生人才等方面给予大力扶持，
特别是在项目争取、资金安排方
面积极向县域倾斜。而且，每一个
弱县区还安排了一个强区进行帮
扶，发展飞地经济。

花园路200号济南群康集团，
浓缩了老济南人的记忆。群康曾独
霸泉城雪糕市场，但今年夏天，群
康却已停产数日，数月未发工资。

董事长于宏昌每天都在为
5000万元流动资金发愁。“每年需
要的流动资金大约都是这个数，
生产出来的产品销售额会达到六
七亿元。”于宏昌说，现在企业资
金链断裂，无米下炊，只能等卖出
产品后回来一些钱，生产几天再
销售。和群康的逐渐隐没不同，济
南的冷饮市场上，东北大板、阿香
婆等外地来的后起之秀正在济南
抢占市场，伊利、蒙牛都已在济南
周边设厂。

“济南天热，人又多，冷饮市场
的蛋糕很大，很多企业都盯着，我
现在是想生产却没办法。”于宏昌
说，今年的产品宣传几乎没有，市
场也没有再跑，都是往年的老销售
渠道，就这样，也是订单很多，但生
产不出来。“我们的产品是有多少

放下去就能卖出多少，产品质量
好，定价又便宜，加上多年的销售
渠道……”但再多的优势也经不住
一声叹息，贷不到款，其他都是空
话。“前年刚受到金融危机的影响
时，我们在济南的市场占有率能有
70%，去年也有60%，但是今年，估
计连10%都没有。”

于宏昌说，自己认识的民企
老总中，有类似困境的并不少。

“济南多数制造业、传统工业，不
管国企、民企，在金融危机和经济
调整中，都受到了很大的冲击，国
企有政府背景，从银行容易贷款
走出困境，但民企就没这优势，民
企没有足够的抵押物，借贷成本
太高。”于宏昌说，2013年时，民企
要解决资金问题，只能通过联保
向银行贷款，七八家民企捆绑贷
款，提供抵押物，相互做担保。只
要有一家没还款，其他几家都受
牵连，要代偿。

“结果有一家企业贷了数亿

元没法还，其他几家民企就有了
额外的债务。银行起诉了我们几
家企业，因为涉诉，所以更无法从
银行贷款。”于宏昌说，虽然现在
民企已经可以单独向银行贷款，
国家也在降息，但抵押物的估值
却大大缩水。“原先能抵70%，现在
可能只有50%，不够的部分就要向
担保公司贷。而担保公司进行反
担保又要抵押物，贷款的成本大
大增加，银行的利息可能是6%—
7%，但最终贷到民企手中，往往已
经是10%—15%。”

全国的其他副省级城市都有
政府向民企提供的专项担保“过
桥基金”，一旦企业出现困难无法
完全提供银行的抵押物时，可以
由过桥基金提供担保，但济南这
种基金没有用好，最终取消了。于
宏昌说，济南的民间资本市场总
量比很多南方城市少，而且可进
行流通借贷的资金总量太少，大
约只有几个亿。“这些解不了很多

民企的渴，更别说研发产品、扩大
生产了。”

济南市发改委数据显示，济
南民营经济比重仅为34 . 9%，低于
全省平均10 . 4个百分点；2014年
新登记市场主体10 . 1万户，增长
68 . 9%，但仅占全省的8%。除了整
体实力弱之外，济南市的民营产
业还缺“带头大哥”。在过百亿的
民企中，济南刚有了齐鲁制药。于
宏昌说，自己了解还有几家可能
接近百亿，比如圣泉集团、九阳集
团、还有一些做晶体和材料的企
业。“这些企业注重科技研发，比
如齐鲁制药就是因为研发了新
药，实力很快就上去了。”于宏昌
说，民企中的不少科技创新企业
势头也不错。

济南2015年政府工作报告提
出，2015年将完善市、县、园区三级
中小企业服务网络，为中小企业提
供融资担保、项目申报、法律维权
等服务，推动个转企、小升规。

民营经济：有了齐鲁制药，民企呼唤更多“带头大哥”

县域经济：从市区到县城，“落差”将慢慢缩小

如何让济南从潜力股变绩优股？

一院三馆、泉城第一高绿地中心，还有不断崛起的
城市综合体……这几年，济南一直在和全省发展水平较
着劲，2012年初，济南经济发展制定了目标：“一年缩小
差距、两年基本赶上、三年全面达到或超过全省平均水
平”。如今，三年期限已到，济南在与全省平均水平的比
赛中胜出：2013年生产总值就已赶上全省步伐，2014年
则超出全省0 . 1个百分点。

“从一定角度上来说，济南可以称得上是一只潜
力股。”对于济南经济的表现，济南市发改委新闻发
言人谢堃评价。“我们在区位、要素集聚方面的优势
都很明显，部分产业的优势突出，甚至能达到国际领
先水平。”毫无疑问，得益于区位、产业以及人才等优
势，济南正在雄心勃勃向着现代化大都市挺进，也在
吸引一线城市的人回归。

啄木鸟：马修（留学生）
记录人：本报见习记者 唐园园

一年半前，我从厄瓜多尔来中
国学习汉语。来济南的第一个周我
兴奋极了，我逛了趵突泉、恒隆广场
等地，觉得济南真是个不错的地方。
我还打电话给我父母说，济南和美
国的迈阿密差不多。但是仅过了一
周，我就知道自己错了。第二、三周
的时候，我的身体就开始不舒服了，
因为空气污染太严重了。我的鼻子
会经常不舒服，平时窗户都不太敢
打开。

不过，感觉今年的空气比去年
好多了。再过四五年，济南会发展成
为更漂亮的城市。相比北京、上海等
大城市，我更喜欢济南。

啄木鸟：杜滨才（导游）
记录人：本报记者 孟燕

我是个“90后”，老家是淄博沂
源。大学毕业后，我在嘉华旅游从事
导游和出境领队工作。

很多城市的旅游搞得风生水
起，这和懂“城市营销”有很大关系。
像杭州西湖免费，虽然每年损失几
千万的门票，但因此带来的其他收
入却远超这几千万元。

相比之下，济南太“低调”了，城
市的精彩之处应该“喊”出来，外人
才知道。济南有泉水，有历史文化，
山东人热情好客，我希望能通过“营
销”，把济南推介到全国、全世界去。

啄木鸟：马燕（卖早点商贩）
记录人：本报见习记者 于悦

12年前，我从济宁来到济南做
小生意，总体感觉还不错，和丈夫一
起养活一家人还是可以的。不过，在
济南市里生活有个缺点，就是住房
不方便，一家四口挤在棋盘小区一
处20多平米的房子里，也找不到其
他适合住的地方。

我们在社区正规早餐摊点卖早
餐，交些卫生费，觉得还可以，一些
在街边自行摆摊卖早饭的可能还要
经常躲着城管。另外，在做生意时，
会遇到个别态度不太好的客人，觉
得我们这些小商贩社会地位低，有
些瞧不起人，这时候就让人觉得不
舒服了。

济南人热情亲切

就是空气有点脏

济南旅游太低调

应把精彩喊出来

个别人瞧不起摊贩

这会让人不舒服

虽然过百亿企业不多、经济 发展有短板，但它正在逐浪“高精尖”

其其实实，，济济南南 是是只只潜潜力力股股

本报记者 刘雅菲 王皇 孟燕

【姓名】济南
【别称】泉城、齐州
【人口】706 . 69万(2014年)

【面积】8177 . 21平方公里
【收入】5770 . 6亿元(2014年)

【成员】市中区、历下区、天桥区、槐荫区、历城区、长清区、章丘市、
平阴县、济阳县、商河县

爱之深责之切。我们说济南是“憨城”，是说她行政效率不高，说她不够美不够洋气。不过，正因为有诸多的不完美，，
才有更大的发展空间。

济南不是北上广，够不上一线城市，但她用自己的优势吸引着越来越多的人。作为新兴城市群核心城市的济南，带
着质朴的品质、谦卑的态度，向资本和人才敞开怀抱。其实，亮出家底补齐短板，你会发现，济南是只黑马潜力股。

为什么说济南是潜力股？

“2 0 1 2年研究生毕
业，我选择了北京的一家
通讯公司，做手机软件。
虽然月薪过万，但还是

‘北漂’。”28岁的刘晴是
土生土长的山东人，在他
看来，济南的吸引力越来
越强，有影响力的高新技
术产业公司越来越多，就
业机会多了。“相对于消
费来讲，这些公司也有不
错的报酬。”他打算今年
回济南发展。

孙涛是青岛人，在济
南高新区一家软件公司
工作。每天8点和他一样
从济南东边的出租房里
走出，到银河大厦、舜泰
广场上班的IT人要挤满
好几趟BRT6。大学同学
都不理解他离开海滨城
市的选择，但孙涛觉得，
高新产业如果从省内看，
发展机会最多的是济南，
随着云计算、大数据、移
动互联、互联网+这样的
字眼越来越流行，高新科
技这一行想在省内就业
又能有全国平台，也只能
是济南。

济南正在逐浪“高精
尖”。在近日公布的《济南
市2015年国民经济和社
会发展计划》中，2014年
调结构推动转型升级中，
服务业增加值占生产总
值的比重达到56 . 4%，在
副省级城市中仅低于广
州、深圳两市。而其中增
长最快的是软件和信息
服务业，收入1750亿元，
增长了29 . 9%。规模以上
工业增加值增长10 . 1%，
其中科技企业浪潮集团
在调整中发展壮大，凸显
出龙头优势。另外，济南
还新增了国家级企业技

术中心2家，高新技术产
业产值占规模以上工业
总 产 值 的 比 重 达 到
41 . 6%。以浪潮为代表的
高新技术企业正在做大。

浪潮集团负责人说，
浪潮正迎来国家战略政
策优势。“互联网+、中国
制造2025战略着重体现
了国家对信息化推动经
济转型升级的决心，这些
战略的实施对IT企业的
解决方案和咨询服务能
力提出了更高的要求，对
浪潮这种具备软硬件一
体化综合能力，并在云计
算、大数据领域积累了大
量经验的企业将带来很
好的发展机遇。一带一路
战略对基础设施的建设
除了铁路、公路之外，信
息化基础设施也是重点，
浪潮正在积极推进，响应
总理号召，将中国的云计
算装备推向世界。”

浪潮将继续深化以
数据为核心的云计算战
略，围绕云数据中心、云
服务、大数据三大重心进
行组织机构的变革、核心
技术和商业模式的创新、
能力体系。

浪潮也在带领济南高
新企业走出国门，浪潮集
团负责人说，浪潮作为济
南本土成长起来的IT企
业，已经走向全球化阶段，
成为中国云计算、大数据
领域的领军企业，对济南
IT产业的发展起到了有效
的龙头带动作用和产业聚
集作用，已经成为济南高
新技术发展的一张名片，
吸引了大量的外地和国外
企业来济南同浪潮合资合
作，提升了济南IT产业的
发展速度和水平。

逐浪“高精尖”

两个小时到北京，3个小
时 到 合 肥 ，4 个 小 时 到 上
海 … … 从 济 南 出 发 坐 上 高
铁 ，5 个 小 时 可 直 达 半 个 中
国。济南北连首都经济圈，南
接长三角经济圈，东西连通
山东半岛与华中地区，是环
渤海经济区和京沪经济轴上
的重要交会点，环渤海地区
和 黄 河 中 下 游 地 区 中 心 城
市，山东半岛城市群和济南
都市圈的核心城市。

“去省外出差，商务交流
都是畅通无阻，一天来回都没
问题。”孙涛说，融入高铁城市
圈，为济南插上了发展的翅
膀。有了这样的区位和交通优

势，生活方式被颠覆性改变，
在旅游、购物以及一站式消费
娱乐等方面也有利好。

在高铁城市圈中，济南的
房价也有优势。孙涛表示，往
城市东边买房，每平米7000多
元的可选房子已经很多。济南
的房价对IT男来说，也有不小
的吸引力。

同时，高校集聚使高新科
技最需要的高科技人才源源
不断，而且人力成本又比北上
广低不少。“孔孟之乡”的文化
渊源培养出的济南人也“靠
谱”。哈萨克斯坦小伙托烈汗
说，“济南人热情友好，和他们
做生意也放心，不用担心。”

融入高铁城市圈

发挥着经济引擎作用的开发
区，正迎来转折的关键期。在天桥
区新材料产业园区，济南华亚光电
科技有限公司总经理杨华表示，希
望自己的公司能在3年内上市。

作为园区内仅有10名员工的
小微企业，杨华的胃口让人觉得有
点大。“我们主要生产应用于投影
仪的短焦光学镜头，去年7月搬进
园区后，生产和研发都步入正轨。”
杨华坦言，入园时，园区方以入股

20%的方式，为公司提供了100万启
动资金，这解决了“燃眉之急”。

“第一年免租金，算下来能节
省5万多。办理各种工商、税务的
证件，园区也是全程保姆式服
务。”杨华强调，在各种利好下，他
的公司生产能力从以前每月三五
十只镜头到现在200多只。“我们
生产的一款镜头已经达到国际领
先水平。”

在新材料产业园，像杨华一样

数以千计的企业正迎来发展的春
天。数据显示，2014年济南10个省
级以上开发区生产总值、固定资
产投资、财政收入增幅均高于全市
平均水平3个百分点以上。

不过，从目前来看，这10个省
级以上开发区引擎作用并不突
出，距离省内排名靠前的开发区
还有差距。“首先是基础设施不
足，水电气、交通、员工居住和生
活等问题。”济南市商务局相关负

责人表示。而对此，新材料产业园
的工作人员也有切身体会，“买包
烟都要去镇里”。

“其次是人文环境，和先进地
区的开发区比较，对入驻企业的
扶持帮助还不够全面，包括金融、
投融资平台，中试研发等科研机
构的支持。”而最重要的是先做好
产业定位，有1到2个支柱产业，才
能产生聚集效应，产业链才能做
大做强。

园区经济：“买包烟都要去镇里”，发展引擎要更突出

浪潮第四代数据中心。 浪潮集团供图

群康冷饮生产线。 群康集团供图
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如果放到股票

市场上，济南算是一

只啥样的股票？

城市档案

提问1 吸引力

提问2 发展力

天桥区新材料产业园区，济南华亚光电科技有限公司的生产线。 本报记者 孟燕 摄

未来济南的N种可能①
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